SEP

Síntesis de Prensa



Ciudad de México, a 19 de Diciembre de 2018

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

AMLO rectifica en gasto a universidades. Ante las exigencias de las universidades públicas por la disminución en sus recursos contemplados en el Proyecto de Presupuesto 2019, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, rectificó y dijo que se cometió un "error" en el Paquete Económico, el cual refleja una baja de aproximadamente 5,000 millones de pesos en los ingresos contemplados para las escuelas de educación superior. "Quiero dar a conocer a los universitarios de México, los alumnos, académicos y directivos de las universidades públicas que se cometió un error en la presentación del presupuesto. Porque yo hice un anuncio en donde no se iba a presentar una disminución en las universidades", dijo. Durante la presentación del Programa de Universidades para el Bienestar Benito Juárez García, en las instalaciones de la Universidad Politécnica Francisco I. Madero, El Mexe, en Hidalgo, el Ejecutivo federal enfatizó que se otorgará a las universidades e institutos superiores el presupuesto acordado. Aceptó que esta equivocación ha causado inconformidades entre las comunidades educativas de nivel superior, por lo que se rectificará para cumplir con su promesa. (Economista 8 Col y 48; Universal 8 Col y 6; Milenio 8 Col 6 a 8; Crónica 8 Col y 4; Economista 8 Col y 48; 24 Horas 8 Col y 7; Razón 8 Col, 3 y 5; Ovaciones 8 Col y 3; Heraldo de México 8 Col y 9; Sol de México PP y 6; Excélsior PP y 6; Financiero PP y 40; Unomásuno PP-4; Jornada PP y 6; Reforma PP; Reporte Indigo p. 3)

Rectores celebran, pero ofrecen más eficiencia. Luego del anuncio del Presidente Andrés Manuel López Obrador en el sentido de que fue un error recortar el presupuesto a las universidades públicas, ayer por la noche, la ANUIES se congratuló por la declaración. Las instituciones asociadas a la @ANUIES reiteran su respaldo y participación en toda política pública de austeridad y eficiencia en el ejercicio de los recursos que se destinen para la cobertura y calidad de la educación superior, manifestó Jaime Valls en Twitter. Antes, por la mañana la ANUIES planteó ante la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados eficientar el uso de recursos y en especial los destinados al pago de pensiones por parte de los institutos de educación superior estatales, a cambio de que no se les disminuya su presupuesto. En un documento entregado a los legisladores, al cual tuvo acceso *La Razón*, el organismo propone que las universidades estatales que requieran recursos adicionales para apoyar sus sistemas de pensiones firmen un convenio de fortalecimiento financiero con la SEP que garantice en el largo plazo su sustentabilidad financiera. (Razón p. 5; Jornada p. 8; Unomásuno p. 3-Foto; Ovaciones p. 3; Prensa p. 10; Excélsior p. 11)

Aceptan austeridad; piden evitar recorte. Representantes de al menos 37 universidades públicas del País demandaron a la Cámara de Diputados no disminuir el presupuesto para educación superior en 2019. Rectores de 15 universidades públicas federales y estatales y el secretario general de la ANUIES Jaime Valls, se reunieron ayer con la presidenta de la Comisión de Hacienda de la Cámara baja, Patricia Terrazas. Solicitamos a la Cámara no disminuir el presupuesto a ninguna institución de educación superior. Necesitamos que al menos haya crecimiento cero en términos reales, pero que no haya un decremento porque esto sí afectaría, dijo Valls. Durante el encuentro con diputados de la Comisión de Hacienda, la ANUIES presentó una propuesta para mantener el presupuesto aprobado este año, considerando la inflación para 2019. Nos comprometemos a trabajar en austeridad y a firmar un convenio en el tema de pensiones y jubilaciones. (Reforma p. 8; Ovaciones p. 3; Heraldo de México p. 10 y 11; Jornada p. 8)

Senadores piden mejorar subsidio. A pesar de que Morena negó que en 2019 se aplique un recorte a las universidades públicas, se sumó a todas las fuerzas políticas en el Senado para pedir a la Cámara de Diputados que mejore el subsidio que se entregará a las instituciones de educación superior en 2019, sobre todo porque varias viven crisis presupuéstales. Minerva Hernández Ramos, del PAN, expresó que es falso que estos recortes estén dirigidos a la alta burocracia, cuando en realidad se afectan las funciones sustantivas de la docencia, investigación y difusión. A nombre del PRI, el senador Manuel Añorve Baños aseveró que se pretendan recortar los recursos destinados a la investigación, la ciencia y la tecnología. Antonio García Conejo, del PRD, detalló que el IPN tiene una reducción de su presupuesto de 4.7 la UNAM, de 6.3 y la UAM, de 7.7 por ciento. En tanto, Indira Kempis Martínez, de Movimiento Ciudadano, expresó que la reducción no es justa porque con lo poquito que tienen ya hacen demasiado. Un par de horas después de que, desde tribuna, el morenista. (Excélsior p. 10)

Por ajustes de gasto, temen crisis en IPN, CINVESTAV y Canal Once. La reducción presupuestal al IPN para 2019 no sólo es de 1% neto, respecto al año pasado, pues hay significativas disminuciones en sus organismos auxiliares y de apoyo que la integran, incluido Canal Once y el CINVESTAV. De acuerdo con el primer análisis del ex secretario de Gestión Estratégica del IPN, ahora investigador de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica Primo Calva Chavarría, el Politécnico está conformado -según su Ley Orgánica- por Canal Once, el Patronato de Obras e Instalaciones (POI) la Comisión de Operación y Fomento de Actividades Académicas (COFAA), y el CINVESTAV, por lo que una revisión del presupuesto propuesto por la Secretaría de Hacienda para esta institución requiere considerar todas sus partes. Así, en conjunto, la disminución es de 311.6 millones de pesos, al pasar de 19,464.1 millones que se ejercerán este año, a 19,152.5 millones que se proponen para 2019. (Jornada p. 10)

Diputados, **por rescatar presupuesto a educación**. El secretario de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, Ignacio Campos Equihua, aseguró que rescatarán recursos en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF-2019) para las universidades públicas. Dicha declaración a *La Razón* la hizo horas antes de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunciara que hubo un error al proponer un recorte a las universidades en el paquete económico. "Claro que sí, tenemos que sentarnos con ellos (con rectores) con el secretario de Hacienda y Crédito Público y ver de dónde podemos rescatar recursos para las universidades", afirmó. **(Razón p. 5)**

Seis gobernadores del PRI, PAN y PRD exigen mayor presupuesto. Un puñado de mandatarios ha manifestado en forma abierta su inconformidad con la propuesta del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, al considerar que el paquete de recursos atiende sólo los programas prioritarios para el gobierno federal y descuida las necesidades de estados como Michoacán, Tamaulipas, Chihuahua, Jalisco, Baja California Sur, Campeche y Guanajuato. Silvano Aureoles, Francisco Cabeza de Vaca, Javier Corral, Enrique Alfaro, Carlos Mendoza Davis, Alejandro Moreno y Diego Sinhue Rodríguez han expresado públicamente su desacuerdo con el presupuesto federal que presentó el titular de Hacienda, Carlos Urzúa, en la Cámara de Diputados. En Michoacán, Silvano Aureoles ha pedido a la administración federal pagar de manera directa la nómina magisterial, argumentando que las arcas estatales no cuentan con los recursos necesarios. (Heraldo de México PP y 16)

Ajuste provocaría que UNAM perdiera su prestigio mundial. A pesar de que el presidente Andrés Manuel López Obrador rectificó sobre dar un menor presupuesto a la UNAM, académicos de dicha institución consultados por 24 HORAS alertaron que de reducirse los ingresos de la Máxima Casa de Estudios, se pondría en riesgo la permanencia de los profesores, de sus proyectos de investigación y su reconocimiento que ha ganado a nivel mundial. Ignacio Martínez Cortés, coordinador del Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y Negocios (LACEN) de la UNAM, opinó que la reducción propuesta en el Paquete Económico para 2019 es drástica, pues con ello la institución podría descender hasta 15 niveles en su ranking latinoamericano, además de padecer el despido de profesores, deteriorando la calidad de la enseñanza. (24 Horas, p. 14)

Exigen auditar a universidades. El recorte al presupuesto planteado para las instituciones de educación superior en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el próximo año causó polémica en redes sociales. A través de Twitter se convocó a una marcha con el lema No a la reducción, para el próximo jueves, con el propósito de demandar a los diputados que metan reversa a los recortes para las universidades, estudiantes de la UNAM, IPN, UAM y otras instituciones, que con credencial en mano exigieron auditorías externas a las universidades públicas para terminar con la corrupción y privilegios. **(Excélsior p. 11)**

STUNAM rechaza recorte de partida anual. El STUNAM manifestó que es de conocimiento público que el proyecto de gasto que el gobierno federal ha presentado a la Cámara de Diputados se incluye una disminución al presupuesto de la UNAM, del resto del Sistema Público de Educación Superior y al CONACyT. La organización sindical que dirige Agustín Rodríguez Fuentes, convocó a la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, para que de manera positiva tome en cuenta a este sector, asignándole recursos apropiados para que puedas seguir cumpliendo con sus cometidos en beneficio de los mexicanos. (**Prensa p. 10**)

Comunidad científica expresa decepción por baja a presupuesto. La Academia Mexicana de Ciencias (AMC), el Foro Consultivo Científico y Tecnológico y otras instituciones académicas enviaron un carta de protesta a la Cámara de Diputados en la que expresan su inconformidad al recorte presupuestal de 2,500 mdp que tendrá el CONACyT para 2019. Un monto menor al que se asignó durante toda la administración de Enrique Peña Nieto. La comunidad científica está preocupada y decepcionada por la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador. (Universal p. 8-Espectáculos)

El Correo Ilustrado | PEF: drama entre lo absoluto y lo relativo. Ismael Cano Moreno, refiere: Con la marea en todo lo alto, cualquier sentimiento humano, al final se acomoda en su límite de la reflexión; por la indignación que ha provocado en toda la sociedad el ajuste en el PEF 2019, del gobierno de AMLO, en particular los decrementos en Cultura, UNAM, IPN y Universidad Autónoma Metropolitana, ya que desde la perspectiva del valor absoluto, esto es una barbaridad. Sin embargo, desde el relativo tenemos la obligación del cómo y por qué con lo que hay. Y circunstancia obliga, tanto al gobierno como a toda la sociedad, a llenar el vacío que se ha creado. (Jornada p. -Carta Abierta)

Presupuesto 2019 de CDMX prevé incremento de 3%. Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la CDMX, propuso al Congreso local un presupuesto de 234,016 millones de pesos para el próximo año, lo que representa un aumento del 3% con respecto de lo ejercido durante este año, 226,851 millones. La nueva Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación recibiría mil 843 millones, cifra superior a la que obtuvieron en 2018 secretarías de Educación, y la de Ciencia y Tecnología, con 1,237 millones de pesos. (Financiero PP y 48)

Sheinbaum les pide un esfuerzo para reducir gastos suntuarios. La Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, se pronunció porque las universidades públicas e instituciones de educación superior reduzcan sus "gastos suntuarios" y acorten su burocracia. Previo a que el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunciara que se restablecerán los recursos de las universidades, Sheinbaum manifestó que estaba "totalmente de acuerdo" con el recorte que plantea el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2019. Entrevistada luego de reunirse con el gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, y con el secretario de Seguridad del Gobierno federal, Arturo Durazo, apuntó que reduciendo los gastos suntuarios con los que gozan las grandes casas de estudios se impulsarán las investigaciones y a que el presupuesto se vea reflejado directamente en las aulas, en beneficio de los estudiantes. (Razón PP y 4)

SEP

Ya vienen las vacaciones decembrinas. A partir de mañana jueves 20 de diciembre inician las vacaciones decembrinas para más de 25.4 millones de alumnos y para 1.2 millones de docentes de educación básica. De acuerdo al calendario oficial de clases para el ciclo escolar 2018-2019 de la SEP el regreso a las aulas, será un día después de la celebración del día de los Reyes Magos, es decir, el lunes 7 de enero. Con diferentes calendarios, la matrícula total de alumnos que estarán de asueto en nuestro país, durante esta época navideña, será de más de 36 millones de alumnos. (Excélsior p. 26; Jornada p. 38)

Senado urge a SEGOB medidas contra feminicidios. El pleno del Senado llamó a la SEGOB para que, en coordinación con los gobiernos estatales y municipales, establezca medidas de emergencia nacional tendientes a enfrentar el grave problema de feminicidios en el país. También pidió que, en el ámbito de sus atribuciones, revise el uso responsable de contenidos, para evitar la cosificación y sexualización de las mujeres, así como la reproducción de roles femeninos que lleven a la violencia en contra de ellas. A la **SEP** le solicitó fortalecer un enfoque de género en todos sus programas de estudios y fomentar una cultura de paz en los libros de texto gratuito. **(Unomásuno p. 6)**

Artes Marciales busca el reconocimiento. El Grand Master Chief Alfio Ligueroa Vázquez anunció ambiciosos proyectos para promocionar el arte marcial en el 2019, entre los que se

encuentra el llevar esta práctica a los lugares más recónditos del país y buscar que todos los maestros de las diferentes técnicas que se practican en México puedan llegar a tener un reconocimiento oficial por parte de la **SEP**. Durante su visita a Alianza-Rejimex, Ligueroa tuvo extensa platica con el profesor Pedro Lernández Zenteno a quien le externó los ambiciosos planes que se tienen para una intensa promoción del arte marcial en México. Alfio Ligueroa Vázquez, presidente del Claustro Mundial Universitario y director general del Concilio Doctoral de México, no olvida que el origen de su formación fue el arte marcial(**Sol de México p. 7**)

SECTOR EDUCATIVO

Gestionan fondos para aguinaldos. Al menos 10 de las 34 universidades públicas estatales del país gestionan apoyo financiero del Gobierno federal para pagar aguinaldos y salarios de fin de año. Los rectores de la Universidad Autónoma del Estado de México, de Morelos, Oaxaca, Sinaloa, Chihuahua, Tabasco, Zacatecas, Nayarit, la Universidad Michoacana y la Veracruzana se han reunido con el subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, para solicitar el rescate financiero. El lunes pasado, los rectores con problemas financieros acudieron a la SEP para proponer un convenio sobre recursos extra para finiquitar adeudos de salarios y aguinaldos. Medardo Serna, rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, publicó en su cuenta de Twitter fotos de la reunión en donde también estuvo presente el secretario general de la ANUIES Jaime Valls. Concheiro también recibió al Gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello y al rector de la UAZ, Antonio Guzmán, para revisar esquemas de rescatar a la casa de estudios estatal. (Reforma p. 8)

Empleados de UAEM cierran Paso Exprés para exigir pagos. Tras 36 días sin pago, bonos ni aguinaldo, los trabajadores administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) cerraron el Paso Exprés, vialidad que conecta la zona centro con el sur y oriente del estado. El jefe de la Oficina de Gobierno, José Manuel Sanz, dijo que las acciones de los trabajadores sindicalizados provocaron una situación caótica y así se lo hicieron saber a la SEP que atiende la petición de 10 universidades públicas con crisis financiera. Dijo que la protesta es un asunto totalmente federal: El Estado no tiene nada de culpa en esto porque, dijo, como gobierno entregaron por adelantado las partidas presupuéstales correspondientes hasta diciembre. Como ya sabemos la deuda que tiene la UAEM es de más de 2 mil millones de pesos, de la cual el gobierno federal tiene conocimiento, y estamos a la espera de una solución. (Universal p. 6; Jornada p. 31; Excélsior PP y 22; Razón p. 4; Milenio p. 21)

Presenta plan para crear 100 universidades. El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la presentación del Programa de Universidades para el Bienestar Benito Juárez García y la reapertura de la Escuela Normal Rural Luis Villarreal, El Mexe. El proyecto de crear cien nuevas universidades se enfoca a dar servicio de educación superior en las zonas más alejadas y marginadas de México. El programa fue anunciado apenas unos días después de haber ganado la elección del 1 de julio, ante el reto de la falta de cobertura en ese nivel en todo el país. En las instalaciones de la Universidad Politécnica Francisco I. Madero de esta localidad, el jefe del Ejecutivo estuvo acompañado por el gobernador de Hidalgo, omar Fayad Meneses. Ahí se reinauguró la Escuela Normal Rural, El Mexe. Al respecto, en su mensaje, el Presidente dejó a la población decidir en el futuro si esta normal rural se mantiene bajo el esquema de internado o el de becas para los estudiantes. (Excélsior p. 6; Jornada p. 5)

Prometedor, el nuevo modelo de infraestructura educativa. El modelo de infraestructura educativa que promueve el gobierno federal puede ser una gran oportunidad para un fibra especializado en el sector, destacó Raúl Martínez Solares. De acuerdo con el nuevo director general de Fibra Educa, existirán oportunidades, ya que Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, anunció que se construirán 100 universidades públicas en todo el país, con una inversión estimada de alrededor de 1,000 mdp. "Si el gobierno quiere avanzar rápidamente, la posibilidad de participar en un fibra orientado a la educación permitirá acelerar la construcción de la infraestructura. Será una buena oportunidad", dijo. (Economista p. 2-Termómetro Económico)

Sigue vigente la labor de las normales: formar profesores y líderes sociales, dicen expertos. Fundada en 1926 por el presidente Plutarco Elías Calles, la Escuela Normal Rural Luis Villarreal en el Mexe, Hidalgo, formó maestros durante más de ocho décadas hasta su clausura en 2008. Especialistas destacaron que así como su cierre fue un duro golpe al normalismo rural, su reapertura -encabezada ayer por el presidente Andrés Manuel López Obrador- es el triunfo de una larga lucha social y magisterial. En entrevista con La jornada, Tanalís Padilla, experta en historia del normalismo en México, enfatizó que la normal rural de El Mexe ha sido emblemática en muchos sentidos. No sólo porque fue creada e inaugurada por el propio presidente Calles, quien reconoció que el país necesita profesores que no sólo enseñaran a leer y escribir, sino verdaderos líderes sociales que ayudaran al gobierno posrevolucionario a fortalecer sus primeros programas, que incluían acciones como la reforma agraria. (Jornada p. 5)

Rodrigo Dosal estará a cargo del Indeporte. Rodrigo Dosal Ulloa, desde el sábado, es el nuevo director del Instituto del Deporte de la Ciudad de México, nombrado por Rosaura Ruiz, titular de la SEP, en el marco de la octava Sesión Extraordinaria de la Junta de Gobierno del Indeporte. En este plano, Dosal Ulloa, tiene como principal antecedente haber sido responsable de Planeación y Desarrollo Académico de la Dirección General del Deporte Universitario. (Sol de México p. 6)

Ana Guevara ya recibió CONADE oficialmente. Ana Gabriela Guevara Espinoza recibió el acta administrativa de entrega-recepción, de la CONADE en las instalaciones de Villas Tlalpan, luego de su toma de protesta el pasado 13 de diciembre. Al acto formal estuvieron presentes Marisela Rafael de la Cruz, Omar Hernández Pliego y Sergio Monroy Collado, integrantes del equipo de transición de la directora general, Ana Gabriela Guevara, así como Isaac Pérez Martínez, encargado del Órgano Interno de Control de la CONADE, entre otras autoridades. Luego de las firmas correspondientes, Alfredo Castillo Cervantes deseo éxito a la nueva titular de la institución, en su administración que termina. (Sol de México p. 6-Deportes; Razón p. 29; Milenio p. 46; Jornada p. 12; Crónica p. 26)

Espera Baja California resolución. Sin importar que defendían el título que ganaron el año pasado, las autoridades deportivas de Baja California se retiraron del Campeonato Nacional para salvaguardar la salud de sus nadadores. Saúl Castro, director del deporte de Baja California, declaró que en su estado la salud de los atletas es prioridad sobre cualquier resultado deportivo y añadió que estarán a la espera de la decisión de la Federación Mexicana de Natación sobre lo que sucedió en Zapopan. Para nosotros priva la salud de los atletas, siempre. Cuando supimos de la situación, optamos por retiramos. Ahora estamos en el proceso de argumentar las situaciones anómalas ante la Federación para saber qué pasará en el futuro con nuestros competidores, apuntó Castro. Las autoridades de Baja

California también esperan el juicio de la CONADE, el cual creen será en beneficio de los nadadores y Federación. (Universal p. 11)

SNTE | CNTE

Profesores veracruzanos dejan plazas por violencia. El magisterio, como toda sociedad mexicana y veracruzana, estamos a expensas y en el riesgo siempre de recibir o ser víctimas de los delitos, en este caso hablamos de que se han dado situaciones muy lamentables o negativas para compañeras y compañeros de diversos puntos del estado de Veracruz, desde amenazas de extorsión por teléfono, hasta desgraciadamente asesinatos, reconoció el coordinador regional, Región IV del SNTE Sección 32, Gabriel Aguilar Ibáñez. (Sol de México p. 32-República)

Bloquean entradas a Cuernavaca por adeudo de sueldos y aguinaldo. Trabajadores de la educación y servidores públicos locales y federales enfrentan en 11 estados el agobio de no recibir pagos atrasados o prestaciones de fin de año. En Baja California hay 959 planteles escolares paralizados, entre preescolares, primarias y secundarias, más de seis mil 200 maestros en plantón desde hace 18 días, debido a un adeudo de casi dos mil millones de pesos, según Antonio Pedro Santos, coordinador de Sección 37 del SNTE. En Cuernavaca, trabajadores administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) provocaron un caos vial al bloquear los principales accesos de la autopista de la ciudad en protesta por la falta de pago de dos catorcenas y el aguinaldo. (Excélsior PP-26)

CARTONES

Reformado. Se observa a un niño en un salón de clases y en el pizarrón se encuentra escrito: Reforma Educativa, "no quedará ni una coma". **(Gráfico p. 14 / Paco Baca)**

Bolsillos. Dibuja a un hombre que en su corbata tiene escrito Universidades en una mano lleva una bolsa de alta burocracia y en la otra una bolsa de corrupción. (Milenio p. 2 / Rapé)

Corrección a universidades. Muestra al secretario de Hacienda con dos diferentes tipos de tijeras y comentando: ¿Ah caray! Ya me cambiaron por unas escolares y sin filo. (Jornada p. 8 / Rocha)

ARTÍCULOS

La educación en la Cuarta Transformación. El secretario de Educación, Esteban Moctezuma Barragán, ha señalado que por primera vez en el Artículo 3 Constitucional aparecerá la figura de "interés supremo" de la educación para las y los niños y los jóvenes, aspecto de primera importancia, además de que se consideran en la misma Carta Magna, los principios de integralidad, equidad y excelencia. A esto habrá de agregarse que en lo fundamental se establece el derecho a la educación pública, gratuita y de calidad en todos los niveles escolares. Un aspecto a destacar, sin lugar a dudas, es la desaparición del INEE, creado por decreto presidencial el 8 de agosto de 2002, durante el gobierno de Vicente Fox y con Enrique Peña Nieto, se convirtió en un organismo público autónomo, con personalidad jurídica y patrimonio propio, cuya función, presuntamente, fue la de evaluar la calidad, el desempeño y los resultados en la educación preescolar, primaria, secundaria y media superior. (Sol de México p. 19 / Lorenia Valles)

Leyes al vapor. ¿Y la educación? El desastre. Canceló la Reforma Educativa, el INEE y, de acuerdo a las declaraciones del **Secretario de Educación**, lo que viene es el reinado de la CNTE, así como el reiterado atraso de los niños mexicanos. Leyes a modo, sin sentido, por capricho y ocurrencias. ¡Transformación de cuarta! (**Sol de México p. 18 / Catalina Noriega**)

El retroceso educativo. El miércoles 12, muy temprano el presidente López Obrador anunció la cancelación de la Reforma Educativa con una nueva propuesta que fue enviada al miércoles en la Cámara de Diputados. La desaparición del Instituto Nacional para la Evaluación Educativa como institución autónoma encargada no solamente de la evaluación de los maestros, sino de los alumnos, programas e instalaciones, es un retroceso evidente. El INEE no fue creado con la Reforma Educativa pasada, existe desde el 2002 y lleva trabajando desde entonces. Lo que se consolidó en el 2012 fue su autonomía. Dentro de sus atribuciones se encuentran la aplicación de las pruebas de aprendizaje PLANEA, la evaluación de recursos y procesos para el aprendizaje ECEA, la evaluación de políticas públicas y programas educativos y la emisión de directrices para la mejora, a partir de la información recabada. En lugar del INEE se propone la creación del Centro Nacional para la Revalorización del Magisterio, al que le otorgan autonomía técnica, pero no le ratifican la autonomía jurídica y financiera con la que cuenta el INEE. (Sol de México p. 19 / Juan Carlos Romero Hicks)

La nueva Reforma Educativa I: exposición de motivos | Retazos. El texto de la iniciativa presenta faltas mecanográficas, abusa de las iniciales mayúsculas, contiene oraciones de más de 80 palabras con cinco o seis sujetos. Lo firmó el Presidente y al parecer ni en la Dirección jurídica de la Presidencia ni en la Secretaría de Gobernación ni en la SEP revisaron el borrador. No estaría mal que, para estos fines, contrataran correctores de estilo profesionales. (Excélsior p. 13 / Carlos Ornelas)

La educación debería ser la prioridad del nuevo gobierno. En campaña, el actual Presidente de México enarboló el estandarte de "becarios, sí; sicarios, no" y comprometió su palabra ante la ANUIES, que aglutina a 191 universidades públicas de todo el país, de mantener en 2019 el mismo presupuesto federal de 2018, incluso, afirmó que se sumaría el "impacto inflacionario". Una vez más, mintió. El proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2019 contempla una fuerte disminución de gasto enfocado en la educación que no está en las manos del gobierno federal; es decir, aunque incrementaron el presupuesto a la SEP, las universidades y programas de becas verán reducidos sus ingresos el próximo año. (Heraldo de México p. 12 / Mariana Gómez del Campo)

Presupuesto y conflictos 2019. Insólita, parecería así la excitación que cobra el tema en las vísperas navideñas. Independientemente del previsible desenlace favorable al oficialismo al concluir el periodo de sesiones del Congreso, lo cierto es que las asignaturas que dejará en suspenso la aprobación de los presupuestos, marcarán probablemente el calendario de conflictos 2019 en nuestro país. Allí están las voces de alerta de casi una veintena de rectores y de sus respectivas instituciones de educación superior, incluyendo la UNAM, el Poli y la UAM, sobre el impacto de los recortes no sólo en detrimento de sus funciones sustantivas, sino en la estabilidad misma de esos centros de estudios. (Universal p. 18 / José Carreño)

Disminuir presupuesto y calidad educativa. En el caso de universidades públicas estatales, institutos tecnológicos, universidades tecnológicas y politécnicas, tienen una reducción en términos reales de 3.2% en el proyecto del Presupuesto de Egresos de la

Federación (PEF) para 2019; los fondos concursables para el desarrollo profesional docente, la ampliación de la oferta educativa y la mejora de la calidad educativa se reducirán en más de mil 840 millones de pesos. De igual forma, los recursos destinados al CONACyT se reducen en más de dos mil 560 mdp. Estos datos son proporcionados por la ANUIES, que es una asociación no gubernamental, de carácter plural, que agremia a las principales instituciones de educación superior del país, cuyo común denominador es su voluntad para promover su mejoramiento integral en los campos de la docencia, la investigación y la extensión de la cultura y los servicios. (Excélsior p. 13 / Armando Salinas Torre)

PEF 2019: entre continuidad y transformación. El presupuesto contiene un enorme desacierto en el renglón sobre ciencia y tecnología. Mientras en su campaña López Obrador prometió incrementar el gasto en investigación hasta alcanzar el nivel de uno por ciento del PIB, en el PEF se mantiene el nivel deprimido en ese rubro, mismo que no va a rebasar la cota de 0.5 por ciento del PIB. Lo peor es que la reducción en el presupuesto de ciencia y tecnología es el anuncio de que la política industrial no va a cambiar de rumbo. Por cierto, otra muy mala señal es que entre los 18 proyectos prioritarios del sector central no se cuenta con uno relacionado con la transición energética: es una de las más graves omisiones. Particularmente negativo es el mensaje del recorte en el presupuesto de la UNAM. Esta institución es el corazón de la investigación científica en México y a pesar de haber sido castigada por los regímenes neoliberales ha mantenido un desempeño ejemplar en términos de formación de recursos humanos y de investigación científica. (Jornada p. 27 / Alejandro Nadal)

Universidades públicas y transformación de México. Las instituciones de educación superior públicas de nuestro país han sido baluartes de las luchas contra el autoritarismo gubernamental y en favor de la democratización y el cambio social en México. A sus contribuciones permanentes en los ámbitos de la generación y transmisión de conocimientos y de extensión de la cultura, se suman intervenciones de carácter político que han venido marcando la historia de México desde las luchas por la autonomía en 1929. Recordemos sólo algunas de las más importantes. Desde los años cuarenta se dieron las luchas encabezadas por la Federación de Estudiantes Campesinos de México (FECSM), en las normales rurales y las del Instituto Politécnico Nacional en resistencia contra el desmantelamiento de la educación superior popular. En los sesenta, las estudiantiles universitarias de Sonora, Michoacán, Sinaloa, Oaxaca y Puebla en defensa de las universidades, apoyo a luchas sociales y contra la represión, casi todas reprimidas por el Ejército. (Jornada p. 14 / Imanol Ordorika)

La UNAM, logro cultural de México. La UNAM ha sido, es y deberá ser, democratizadora de bienes culturales antes inaccesibles para cientos de miles que han recibido en sus instalaciones conocimientos y experiencias enriquecedoras de los espíritus humanos. Es mi caso, pero no solamente el mío sino el de multitudes que, procediendo de familias obreras, tuvimos una especie de epifanía cultural que nos deslumbró y abrió horizontes insospechados. A los pocos días de haber traspasado la entrada de alguna escuela o facultad, fuimos expuestos a ideas, autores, obras, películas, conciertos, conversaciones, nuevas amistades de distintos estratos socioeconómicos y retos de vida que transformaron el pequeño mundo en el que antes deambulábamos para ensancharlo y así enriquecernos. (Jornada p. 22 / Carlos Martínez García)

Antropoceno | Universidad obligatoria. Las palabras que se usan en la Constitución tienen consecuencias, no son un mero ejercicio de estilo. Como ya aprendió el nuevo gobierno, hay miles de jueces bien pagados para aplicar la ley fundamental. Al vincular el derecho a la educación, en general, con el bienestar de cada individuo y establecer una obligación correlativa a cargo del Estado, los reformadores están restringiendo el tipo de políticas de crecimiento válidas. La exposición de motivos de la iniciativa ni siquiera menciona la inminente transformación del mercado laboral por la revolución cibernética que afectará el empleo de 66% de las personas con estudios superiores. Tampoco alude al "bono demográfico", es decir, al hecho de que aún somos un país joven pero dejaremos de serlo paulatinamente en los próximos veinte años. En resumen, la universidad obligatoria será algo así como mandar que se abra un vagón del Metro en hora pico y que se ordene a la gente que se arrime más pa'llá, porque debe entrar otro número igual de pasajeros. ¿Pero que hoy no existen? Bah, ya veremos. Unos estudiantes irán los lunes y los miércoles, y otros los martes y los jueves, ha propuesto el genial Moctezuma Barragán. (Razón p. 5 / Bernardo Bolaños)

México SA | Presupuesto 2019: pesos de 50 centavos. En el reparto del pastel presupuestal la asignación de recursos aumenta para las secretarías de Bienestar, Trabajo y Previsión Social, Energía, Educación Pública, Defensa Nacional, Turismo, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, y Salud. En sentido contrario, se reducen las asignaciones a Presidencia de la República, Función Pública, Relaciones Exteriores, Cultura, Economía, Procuraduría General de la República, Marina, Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, Gobernación, Hacienda y Crédito Público, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicaciones y Transportes, Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal, Comisión Nacional de Hidrocarburos, Comisión Reguladora de Energía, Tribunales Agrarios y entidades no sectorizadas. (Jornada p. 26 / Carlos Fernández Vega)

Molinos de Viento | Error frustrado. El anuncio del recorte presupuestal despertó suspicacias y daba la percepción de que el presidente estaba apostando todo a las 100 universidades públicas que ha dicho que construirá. Incluso, llegué a suponer que había intenciones políticas detrás de su proyecto. Celebro que no es así. Sin embargo, las Universidades para el Bienestar Benito Juárez, que se anunciaron implican un proyecto que masificará la educación superior y, aun cuando permitirá atender parte de la demanda, no privilegiará la calidad educativa. Por lo anterior, es recomendable que el gobierno se asegure de que las IES reciban un trato justo y funcionen sobre una base de transparencia financiera. Hay instituciones al borde de la quiebra, valdría la pena considerar la aplicación de recursos del Fondo para Instituciones con Crisis Financiera que, se ha dicho, tiene la SEP. (Economista p. 50 / Ernesto Millán)

Tiempo de Negocios | CEMEFI reconoce. Por primera vez, el Centro Mexicano para la Filantropía (Cemefi), cuyo presidente del consejo directivo es Jorge Familiar Haro, entregó el Reconocimiento al Mejor Lugar para hacer Voluntariado, y lo hizo a Peraj México-adopta a un amig@, organización fundada y presidida por Armando Jinich. Dicho programa ayuda, desde hace 15 años, a que jóvenes universitarios acompañen como mentores a niños de primaria que requieren apoyo educativo y emocional, y que residen en comunidades marginadas. Esto ayuda a disminuir la deserción escolar en México, y es que cada minuto renuncian a la escuela 2.2 niños y jóvenes mexicanos, de acuerdo con la **SEP**. **(Excélsior p. 3-Dinero / Darío Celis Estrada)**

Frecuencias | Paquete Económico. Los proyectos considerados como prioritarios recibirán 252 mmdp en 2019. Pero el tren de la Cuarta Transformación no conduce sólo a la supuesta bonanza. A pesar de que AMLO aseguró que el sector educativo nacional tendrá aumentos de presupuesto para su ejercicio del año 2019, esta semana se contempló una baja definitiva para el presupuesto que recibirá la UNAM el próximo año (al igual que otras instituciones educativas que es 6.0% menor al ejercicio anterior. Dicho en términos absolutos, se traduce en aproximadamente 1,000 mdp menos a su presupuesto. Ante la especulación que generó un comunicado que evidencia el descontento de la UNAM a este recorte de presupuesto, López Obrador destacó que se contemplan recursos para otorgar alrededor de 10 millones de becas para estudiantes y 100 nuevas universidades públicas. Si bien por ley los legisladores tienen hasta el 31 de diciembre para aprobar el Paquete Económico 2019, estos buscarán aprobar el Paquete Económico 2019 antes del 23 de diciembre. (Excélsior p. 8-Dinero / Rodrigo Pérez Alonso)

Pulso Político | "Fue error" recorte a universidades: AMLO. En apenas 18 días, tanto el Presidente Andrés Manuel López Obrador como los integrantes de las bancadas de Morena en las Cámaras de Diputados y Senadores han mostrado demasiada prisa en aprobar y promulgar "al vapor" iniciativas y propuestas, con errores que nadie advirtió o fingieron no ver, y que a la postre han originado conflictos legales o retractaciones absurdos y obvios. En este último caso, ocurrido ayer, en Hidalgo, ante los reclamos, exigencias y rechazo de rectores de universidades públicas y directores de escuelas e instituciones de educación superior y cultura por los recortes presupuestales, el Ejecutivo federal declaró que esa reducción "fue un error" que tendrá que repararse y que confirma lo apuntado en el párrafo anterior. (Razón p. 10 / Francisco Cárdenas Cruz)

Quebradero | Universidades, no era sólo el recorte. Ayer el Presidente reculó, fuera "error" o no, en un asunto que suponemos es para él importante, significativo y sensible. Lo que inquietaba, respecto a lo que originalmente estaba en el presupuesto, era la forma en que pudieran estar viendo a las universidades públicas. Ayer en la mañana el Presidente ofreció pocas pistas sobre el tema. Cuando se le interrogó sobre ello, dijo que la decisión estaba en la Cámara de Diputados donde, como se sabe, la mayoría es de Morena. Se le insistió, a lo que respondió que buscaría conversar con los rectores. Pero por la tarde quizá fue viendo el problema que podría estarse incubando y que podría serle serio, grave y trascendente. Si bien está claro que el gobierno está tomando decisiones controvertidas, las cuales había anunciado, también es cierto que se le vienen agolpando muchos frentes al mismo tiempo. Se le estaba abriendo uno más con las universidades públicas. Ayer, con "error" o sin él, pensemos que sensata y sensiblemente se deshizo del lío que le estaba creciendo. (Razón p. 2 / Javier Solórzano)

Rozones | Y ahora, los gobernadores. No se había terminado de cerrar un frente de batalla cuando ya se estaba abriendo otro: el de los gobernadores que, se dice, recurrirán a una estrategia estilo ANUIES para reclamar por los recortes a las participaciones federales. Se dice que hoy miércoles habrá reunión de la Conago a la que podría asistir el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa. Seguramente los mandatarios estatales habrán encendido veladoras para que el recorte a las participaciones federales también sea considerado una equivocación; aunque también suena un poco complicado que pueda ser así. (Razón p. 2)

Ágora 2.0 / **Hablando de mañas y mañosos...** Maña es quitarle presupuesto a la UNAM, la UAM, el IPN y a muchas otras instituciones de educación superior en distintos estados para

crear 100 nuevas universidades con el propósito de adoctrinar a miles de jóvenes para que se vuelvan incondicionales al nuevo gobierno y promotores de ideas que la realidad ha demostrado fracasadas. Maña es repetir que acabarán con la corrupción para que alcance el presupuesto, pero al mismo tiempo ser incapaces de castigar a los más corruptos. Maña es prometer y no cumplir, es hacer consultas manipuladas y opacas, es utilizar a Dios y a la Madre Tierra para justificar caprichos, abusos y mentiras. (Economista p. 62 / Armando Regil Velasco)

Contra las Cuerdas | Los extraños errores contra universidades públicas. En menos de una semana, Andrés Manuel volvió a sacudir a la comunidad universitaria. La tarde de ayer revisábamos la histórica relación de Hugo Chávez, a partir de su llegada al poder en Venezuela, con sus universidades, cuando el Presidente de México aceptó un nuevo error en contra de las escuelas nacionales. Esto, después de una amplia discusión que polarizó en redes sociales a universitarios y académicos por el recorte al gasto. En menos de una semana, Andrés Manuel volvió a sacudir a la comunidad universitaria; primero porque en su RE vulneraba la autonomía de éstas y, segundo, porque reducía su presupuesto. (Heraldo de México p. 12 / Alejandro Sánchez)

Serendipia | Las mafias detrás del presupuesto. Si pudiéramos acechar detrás del presupuesto que el Presidente envía y el Congreso autoriza cada año, veríamos una película de terror. Una buena parte del dinero que el ciudadano aporta en forma de un impuesto termina convertido en corrupción, un monstruo omnipresente que comete algunas de sus peores fechorías en el terreno fértil donde se forman las nuevas generaciones: la educación. La realidad siempre supera a la ficción y la polémica desatada por la reducción propuesta al dinero que reciben varias universidades públicas —más de mil millones a la UNAM— nos sirve en una charola que podríamos imaginar del material más obscuro y resistente, uno de los ejemplos más vergonzosos de corrupción con recursos públicos. (Heraldo de México p. 10 / Wilbert Torre)

De Naturaleza Política | Ganan universidades, aunque... No acaba de cerrar los frentes abiertos con empresarios (nacionales y extranjeros) por la cancelación de las obras del Aeropuerto Internacional de México que, ahora, debió autorizar se reiniciaran, o con jueces y magistrados del Poder Judicial, con motivo de la negada pretensión de imponer la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos ahora, por cierto, en suspenso cuando el nuevo gobierno abrió ya otro, igual o más peligroso y plagado de riesgos que los anteriores, con las universidades públicas. Más peligroso, porque si bien es cierto que no pocos titulares de las instituciones públicas de educación superior disfrutan de altísimos salarios y prestaciones excesivas que, a la vista de la política de austeridad republicana del régimen entrante debieran derogarse y/o moderarse, al menos, también lo es que en no pocas de aquellas, la precariedad de recursos ha sido una constante y que, incluso, en, al menos, una decena las autónomas de Sinaloa, Tabasco, Michoacán y Veracruz, incluidas se encuentran en situación de franca quiebra financiera. (Excélsior p. 26 / Enrique Aranda)

Crónica Confidencial | Vale un reconocimiento... Es probable —no lo recuerdo en casi 60 años de hacer periodismo— que por vez primera un Presidente mexicano reconozca un error de su gobierno y de inmediato lo detenga, como ayer ocurrió con el presidente López Obrador por el recorte de los presupuestos autorizados para el próximo año de 2019 a la UNAM, el IPN y el CONACyT, que aparecieron en el documento inicial, no aún en el presupuesto, que aún no es autorizado por la Cámara de Diputados... Antes de un estallido en la comunidad académica del país, el presidente anunció que mantendrán los

presupuestos de este año, *más un incremento equivalente a la inflación...* Pero si no hay aumento presupuestal... (Crónica p. 2-Opinión / Leopoldo Mendivil)

Uso de Razón | Control político y Morena para siempre. Desde septiembre, 20 mil jóvenes de Morena han recorrido el país casa por casa en los sectores de clase media baja y baja, preguntando sus necesidades, para que luego el gobierno les entregue la tarjeta con el apoyo económico correspondiente. Ese apoyo, gestionado de manera partidista, los atará por siempre al partido político del Presidente. Detrás de las buenas intenciones del presupuesto, estamos siendo atenazados por una implacable maquinaria de control político. Por eso en el presupuesto no vemos gasto que detone crecimiento económico como se prometió, sino asistencialismo para tener el control político de los votantes y garantizar la permanencia de Morena en el poder. Y por eso cancelan la reforma educativa con base en mentiras. No les interesa que los estudiantes aprendan a pescar, sino que el gobierno les dé el pescado para mantenerlos como clientela electoral. A 300 mil jóvenes de escasos recursos, que van a la universidad, se les van a dar 10 mil millones de pesos anuales. (Financiero p. 42 / Pablo Hiriart)

Confidencial | Frenar una revuelta. Esta vez no fue un "error tipográfico" —como el que suprimió la autonomía universitaria—, sino un error a secas. Ayer, el presidente López Obrador reconoció que "se cometió un error en la presentación del presupuesto" porque, contrario a su promesa de campaña, en el proyecto de Egresos, "en efecto, hay una disminución". Pero para cuando el mandatario ofreció enmendarlo, ya alumnos, académicos y trabajadores de la UNAM, el IPN y la UAM habían convocado a una marcha para hoy, del Ángel al Zócalo, a las 11 de la mañana, para exigir que se frene el pretendido recorte. En los hechos, el Ejecutivo frenó la primera protesta estudiantil en su contra. (Financiero p. 41)

La Esquina. Es de sabios cambiar de opinión. El mensaje que se había enviado con los recortes a las universidades públicas era de desdén por el conocimiento y la formación de cuadros con vistas al futuro. En buena hora, López Obrador rectifica y cumple la palabra empeñada ante rectores. Faltaría que rectificara también en áreas clave de ciencia y tecnología. (Crónica PP)

En Privado | AMLO, error y corrección. Ayer le contaba aquí sobre la contradicción de extender el gasto de los programas sociales del nuevo gobierno y al mismo tiempo recortar los presupuestos a las universidades públicas, que son el eje del avance social de México. Y es que en el proyecto del Presupuesto de Egresos se recortó a las universidades públicas de 67 mil 128 millones de pesos en 2018, a 65 mil 414 millones en 2019, una diferencia de mil 713 millones, 3.2 por ciento menos de la actual asignación. Al desglosar, la UNAM bajaba de 38 mil 300 millones de pesos a 37 mil 277, 6.3 por ciento; la UAM de 7 mil millones de pesos a 6 mil 738, 6.6 por ciento menos y al IPN, de 16 mil 624 millones de pesos a 16 mil 419, menos 4.9 por ciento, entre otras escuelas. Esto provocó una fuerte reacción de las universidades, rechazando el recorte, a lo que el Presidente respondió ayer por la mañana que hablaría con los rectores para explicarles los recortes mientras ya se convocaba en redes a marchas de protesta. (Milenio p. 3 / Joaquín López-Dóriga)

Pepe Grillo | Bache de bateo. Se trató, en efecto, de un error. Recortar el presupuesto a las universidades públicas del país estaba generando un problema donde no lo había. El horno no está para meter más bollos. El presidente López Obrador resolvió enmendar el error, atajar el conflicto que ya despuntaba y corregir el presupuesto que está en manos del Congreso. Sobrados, dirigentes de las bancadas de Morena y sus aliados dijeron que el

proyecto de presupuesto pasaría tal cual, sin cambios, La línea cambió. Como en otras ocasiones tendrán que tragarse sus palabras. El presidente dijo que se dará a las universidades públicas lo que les corresponde. La moraleja es que hasta los bateadores con los mejores porcentajes caen en un *slump* y no conectan. **(Crónica p. 3-Opinión)**

¿Será? | Es de sabios cambiar de opinión. Por cierto, el presidente López Obrador dijo que rectificará el presupuesto a las universidades... y en lo que respecta al presupuesto de Relaciones Exteriores, también. Son cosas que hay que reconocer. ¿Será? (24 Horas p. 2)

Pepe Grillo | La distancia entre los dos. "Había mejores opciones", fue la frase que marcaría la distancia entre Tatiana Clouthier y el equipo del presidente López Obrador. Lo dijo en relación con el nombramiento de Manuel Bartlett como titular de la CFE y de hecho lo repitió ante la iniciativa gubernamental de crear la Guardia Nacional con personal militar. "Eso no fue lo que se ofreció en campaña", dijo con conocimiento de causa pues ella fue la coordinadora de la campaña presidencial de AMLO. Que en las extensas bancadas de Morena en diputados y senadores hay voces discordantes se ratificó ante la decisión de recortar el presupuesto para las universidades públicas, comenzando por la UNAM. Muchos universitarios morenistas estaban en contra del recorte. Todo indica que lograron ser escuchados. (Crónica p. 3-Opinión)

La Divisa del Poder | Recula AMLO sobre recorte a universidades. El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que "hubo un error" en el presupuesto destinado a las universidades públicas para el próximo año, "pero que se corregirá". No es común escuchar a López Obrador reconocer que se equivocaron, ya sea él o funcionarios de Morena. Sin duda, la presión de los rectores fue fundamental para que el tabasqueño ordenara a los diputados reintegrar los poco más de cinco mil millones de pesos que habían sido recortados a las universidades públicas. (24 Horas p. 5 / Adrián Trejo)

Itinerario Político | ¡Los arrepentidos doblan a AMLO...! Sólo era cuestión de tiempo. Hoy, los electores están viendo que el Presidente no cumple gran parte de sus promesas; bajar el precio de la gasolina, acabar con la violencia y sacar a militares y marinos de las calles, dar más presupuesto a seguridad, dar más presupuesto a las universidades, respetar el aeropuerto de Texcoco... Por el otro lado, asistimos a la terca realidad. ¿Cuál es esa realidad? (24 Horas p. 3 / Ricardo Alemán)

Frentes Políticos | V. Mal portados. En la comparecencia de Carlos Urzúa, secretario de Hacienda, en la Cámara de Diputados, a donde acudió para detallar el paquete económico 2019, los recortes a sectores estratégicos unieron a la oposición para manifestarse en contra. Pancartas en mano, diputados del PAN, PRI, MC y PRD pidieron recursos para las universidades, el campo, la cultura y presupuesto de género, así como para estados y municipios. Tonatiuh Bravo, coordinador de MC, aseguró que "si bien se fortalece la política social, se hace a través de programas sociales que no combaten la pobreza, que alivian temporalmente sus efectos, pero que no van a generar estructuralmente más empleos. "Quieren *moches*, quieren *moches*", gritaban los legisladores, como niños en recreo. ¿Y el respeto? (Excélsior p. 13)

La Nota Dura | El recorte a los estudiantes. Roza la perversidad querer justificar el recorte a la UNAM por el salario de los altos directivos de la institución; puede ser perverso o por ignorancia, yo creo que otra vez se busca polarizar posiciones bajo la premisa del dinero en manos de unos cuántos, ahora en el terreno universitario. ¿Por qué lo digo? Porque es falso que la disminución del presupuesto a la UNAM esté en el área administrativa. De acuerdo

con un análisis publicado por la investigadora Mariana Campos, de México Evalúa, el recorte de 6% del presupuesto de la máxima casa de estudios está en áreas como la educación media superior, superior y posgrado, cultura, desarrollo científico y el sistema de becas para sus estudiantes; además afecta áreas como prestaciones por condiciones generales de trabajo, servicios generales, mantenimiento de inmuebles y materiales, y suministros para planteles educativos. (Financiero p. 47 / Javier Risco)

Confidencial | El difícil momento de Fayad. El gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, vivió ayer un momento difícil. En la reapertura de la normal rural "El Mexe" el mandatario priista recibió rechiflas, reclamos y hasta gritos de "represor". ¿Será porque durante la campaña del PRI por la Presidencia, Fayad había criticado la propuesta de reabrir la escuela donde fueron secuestrados hasta granaderos? Al final, el presidente López Obrador reconoció a Fayad y le dijo "valiente" por asistir al acto. (Financiero p. 41)

OPINIÓN GENERAL

Estrictamente Personal | La tremenda Corte. Los enfrentamientos por influir en el rumbo de la Suprema Corte de Justicia han elevado su nivel de confrontación. El PAN y el PRI quieren que el Senado resuelva en enero, no este jueves, quién ocupará la vacante de José Ramón Cossío, porque según quien la llene, estiman con razón, votará por Arturo Zaldívar como presidente de la Corte a principio de enero. No es el único choque. Hacia el interior de Morena también hay conflicto, como se perfiló en este espacio el lunes pasado, donde han quedado patentes las fracturas dentro del partido en el poder. En la columna "La pareja dispareja" se apuntó que Ricardo Monreal, coordinador de la bancada de Morena, y Rafael Moreno Valle, coordinador del PAN en el Senado, tenían un acuerdo político para que lo ayudara a evitar que se anulara la elección en Puebla, con lo que su esposa Martha Erika Alonso asumiría, como sucedió, la gubernatura. A cambio, el poblano lo respaldaría para que Loretta Ortiz resultara electa como ministra de la Corte. Varios senadores panistas confirmaron que Moreno Valle les había pedido que votaran por Ortiz, a petición expresa de funcionarios de la Presidencia. (Financiero p. 44 / Raymundo Riva Palacio)

INFORMACIÓN GENERAL

Revienta conflicto en tribunal electoral. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TRIFE) entró en un severo conflicto interno. El Magistrado José Luis Vargas anunció ayer que presentará denuncias en contra de la presidenta del Tribunal, Janine Otálora, por presuntas irregularidades, y propuso que en una sesión pública se discuta su continuidad al frente del órgano de justicia electoral. Vargas acusó a Otálora de emprender una campaña para desacreditar el proyecto de resolución sobre la elección de Gobernador en Puebla, el cual se discutió y aprobó el pasado 8 de diciembre. En dicho documento, elaborado por Vargas, se proponía anular los comicios en Puebla, debido a presuntas vulneraciones en la cadena de custodia de los paquetes electorales. "La magistrada presidenta comenzó con el litigio mediático al salir a medios de comunicación a desacreditar, a destiempo, el proyecto de resolución de la Gubernatura de Puebla, que ya había sido votado en sesión pública. "Quien preside un Tribunal Constitucional no debe hacerlo, dado que las decisiones se toman en el pleno, y otro tipo de activismo en nada contribuye a la unidad del TEPJF", planteó Vargas. (Reforma 8 Col)

Que el INE regrese 30% de su salario. El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a los organismos autónomos, en concreto al INE, a devolver un tercio de su salario actual para

ajustarse a la austeridad. En su conferencia matutina, informó que su primer pago quincenal como Presidente fue de 76,000 pesos, pero regresó a la Tesorería más de 22,000 para bajarlo a casi 54,000 pesos y percibir al mes los 108,000 que prometió. López Obrador convocó a los funcionarios de su administración a seguir su ejemplo de reembolsar un porcentaje similar de su sueldo, con el objetivo de que los programas sociales tengan más recursos. Criticó que los gobiernos anteriores, a los que calificó de "mantenidos", no hayan tocado los altos salarios de algunos funcionarios con el argumento de que eso los hace más eficientes y honestos. Insistió en que cobrar las remuneraciones vigentes es muy costoso para el pueblo. "Yo espero que los organismos autónomos actúen de la misma manera. No puede ser que tengamos un organismo para organizar elecciones que es el más caro del mundo. (Excélsior 8 Col y 6)

Guardia Nacional o vuelve Ejército a cuarteles: Durazo. El titular de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SSP), Alfonso Durazo, advirtió que si la Cámara de Diputados no aprueba constituir una Guardia Nacional con militares y marinos, "retiraríamos al Ejército completamente a los cuarteles", definición que fue considerada por los propios diputados de Morena como una amenaza, "Es alarmante. En campaña dijimos otra cosa y por eso nos dieron su confianza 30 millones (de electores)", expresó Tatiana Clouthier. Incluso cuestionó que la reforma considera suprimir la autorización del Senado que requiere hasta ahora el presidente de la República para disponer de la Guardia Nacional. "¿Por qué quitarle los contrapesos al Ejecutivo con una redacción distinta de los artículos 76 y 78 constitucionales, donde quisiéramos dejar todo el poder en un hombre y eso es totalmente antidemocrático y en contra de lo que votamos los mexicanos el primero de julio resaltó. (Jornada 8 Col y 3)